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乐在“棋”中品人生 默默耕耘育英才
专访保定市国际象棋协会主席柳仁辉

□本报记者 周强

睿智少年结缘中国象棋

柳仁辉于 1971年出生在河北省邢台市宁晋县东

枣村，这个村子是远近闻名的“象棋村”，而带动村内象

棋风气的正是柳仁辉的父亲柳棋瑞。“我父亲受过高小

教育，自幼喜欢象棋，是十里八村有名的象棋高手。

1978年之后，开始参加省市组织的各类象棋比赛，获得

了很好的成绩，邢台市体委把他请到市象棋队担任教

练”。正是在父亲的影响下，小小年纪的柳仁辉便走上

了学习象棋的道路，“我从 6岁开始学习象棋，最初的

时候就是父亲利用农闲的时间教我基本的规则和路

数，当时父亲为了激励我们，凡是下棋获胜者就会奖励

个馒头吃，在那个普遍吃玉米窝头的年代，馒头对我们

这些孩子还是非常有吸引力的，从而激发起我们求胜

的心理”。

在上世纪八十年代，他父亲已经享誉省内外，不少

棋坛高手慕名到宁晋前来切磋，他也有机会跟高手过

招，“客人来找我父亲下棋，那时候我父亲白天在地里

忙农活，我就招待客人，陪着他们下棋，这些人都是各

县拔尖的棋手，跟他们下棋一下子就打开了我的思路，

父亲晚上回来后，再继续帮我复盘，这段时间，我的棋

艺飞速进步”。经过几年的历练，在他 10岁那年，就获

得了全省青少年象棋比赛冠军和全国青少年比赛第 9

名，并于 1986年获得了河北省运动会青少年组的冠

军。正是象棋的深厚根底，为他日后转攻国际象棋打下

了坚实的基础。

开辟国际象棋新天地

上世纪八十年代初，国际象棋开始在国内推广，他

的父亲作为教练员被推荐去学习国际象棋，“他回来以

后，就组织我们一批学过象棋的孩子学习国际象棋，虽

然规则和棋子并不相同，但有一些基本的棋路还是相

通的，经过父亲的点拨，我们很快就掌握了国际象棋的

规则”。新奇的棋路吸引了柳仁辉，他很快就爱上了国

际象棋，棋艺进步很快，在河北省首届青少年国际象棋

比赛中就拿到了少年组冠军。

由于成绩突出，1988年开始，柳仁辉就在邢台市体

育局担任国际象棋教练，并培养了一批出色的运动员，

“现在这些人中有一部分已经走上了教练岗位，为推广

传承国际象棋做贡献”。在此期间，他既下象棋，也下国

际象棋，相互弥补，不断促进棋艺。

1995年，柳仁辉进入保定的河北农业工程学校深

造，刚进校门就碰到了之前的熟人，“李宏老师当时在

学校任教，在上世纪八十年代的时候，他曾专门到我家

跟我父亲对弈，我们也曾经下过棋，他非常了解我，看

到我到他们学校求学非常高兴，跑去跟校长汇报说，

“学校来了个高水平的棋手”。在校长和李宏老师的支

持下，柳仁辉和另一名象棋高手许润芝一起组建了象

棋社团，并于当年斩获了保定市象棋比赛的团体冠军，

“我们每周都组织活动，平时在宿舍和班里组织同学们

学棋，周末在餐厅组织表演赛，学校的象棋氛围非常浓

厚，很多同学都学会了下棋”。

一个偶然的机会，在李宏老师的推荐下，他来到保

定龙辉棋院教授国际象棋，“一共有三个孩子，之前学

过一段时间，因为老师忙于工作，没法继续教下去，知

道我之前教过国际象棋，特意将我请过去继续教三个

孩子”。因为孩子们有一定的基础，再加上他的悉心指

导，孩子们的棋艺有了质的飞跃，“当时给我说，就三个

孩子，课时费肯定不多，我说不给钱我也教，我就是喜

欢国际象棋”。三个孩子是他到保定后的第一批国际象

棋的学生，让他欣慰的是，经过他的指导，三名学生都

在国际象棋上取得了一定的成绩，并通过国际象棋走

上了更加宽广的人生之路。

倾心培养国象人才

1997年，在学生家长的推荐下，他来到保定师范附

属学校教授国际象棋，“当时，保师附校的体教融合在

全省范围内都比较成功，学校非常重视素质教育，琴棋

书画各项课程都有开办，知道国际象棋对开发学生智

力非常有帮助，苦于找不到合适的老师，我去了以后他

们非常高兴，学校的国际象棋也因此发展壮大，并成为

一大特色”。

1998年，柳仁辉即将毕业，此时一个重要的选择摆

在了他的面前，“有几家南方的俱乐部过来跟我协商，

打算让我去南方执教，并且给出了非常高的薪酬。但

是，我在保师附校的事业刚刚开始，不少学生正处在棋

艺飞速上升的阶段，我要一走，孩子们的国际象棋之路

肯定受影响，校领导和很多家长也是极力挽留”。几经

权衡，为了孩子们的发展，他最终放弃了高薪，选择了

在保定发展国际象棋事业。

除了保师附校，他还把课程推广到了幼儿园，“第

一家幼儿园是青年路幼儿园，最初的时候幼儿园领导

还担心孩子太小接受不了，但试讲了几次，发现效果挺

好，孩子们也很喜欢”，随着课程的逐步推广，他的课时

也越来越多，“刚开始的时候只有我一个人教，后来反

响不错，保定市其它的一些学校也开始引入国际象棋，

学棋的孩子越来越多，我也开始找其他教练一起教”。

为了保证师资，他还专门请了几位棋艺高超的老师来

保定上课，在他的带动推广下，保定市多所小学、幼儿

园开设了国际象棋课，而柳仁辉为这些学校提供师资。

有的学校为老师提供一些课时费，有的学校则是免费

授课，他就自掏腰包给老师们发工资。

目前，国际象棋已经成为保师附校的校本课程，班

班有队伍，年年有比赛，两个校区每年新增学习国际象

棋的学生 2000人。该校还成立了国际象棋社团及高水

平校队，被评定为中国国际象棋高水平后备人才基地，

近年来培养出国际象棋国际特级大师李雪怡、国际大

师赵芸卿、国际棋协大师范敬宜等多名优秀人才，不仅

为省队输送优秀队员，还有相泽宇、黎家彤等多人进入

国家少年队。

倾情推动国象普及发展

保定市国际象棋协会成立后，柳仁辉担任协会秘

书长，除了大力在保定市主城区中小学、幼儿园开展推

广普及活动外，他还在安国、易县等地积极开展国际象

棋进校园活动，带动周边地区国际象棋的发展。

2017年，雄安新区横空出世，为了将国际象棋推广

到新区，柳仁辉做了大量的工作，“雄安新区的学校接

触国际象棋较少，我跟部分学校的校长沟通后，他们都

担心将国象列入正课后，老师没法保障正常上课”。为

了打消学校的疑虑，他向校长保证不会缺席任何一堂

课，就这样，安新第一小学成了他在雄安新区推广国际

象棋的第一站，“记得有一次下大雪，而第二天的第一

堂国际象棋课恰巧在早上八点开课，为了不耽误课程，

我提前一天到了雄安新区，第二天 7点半就到了学校，

比学校的老师们到得都早”，柳仁辉用实际行动打消了

校长和老师们的顾虑，在他们的支持下，国际象棋逐渐

在雄安新区推广开来。

2021年，在保定市体育局的支持和指导下，柳仁辉

当选为保定市国际象棋协会主席，从秘书长到主席，他

担负的责任也变得更重了，“近年来，我们通过国际象

棋进校园、进幼儿园活动，积极推动该项目在青少年中

的普及，全市国际象棋人口每年至少新增 2万，目前覆

盖人口接近 20万”。

此次智运会，保定有四名国际象棋的运动员参赛，

柳仁辉作为河北队的工作人员随队前往，“河北的国际

象棋发展速度很快，同传统强队之间差距逐渐缩小，希

望队员们能稳定发挥，争取好名次的同时，积累大赛经

验”。他表示，将在国际象棋的道路上继续前行，为河北

培育更多的国象人才，助力河北体育强省建设。

“10月 25日晚，第五届全国智力运动会

在安徽省合肥市开幕，在国际象棋赛场，

一名睿智的中年男子始终关注着河北棋

手的比赛表现，时而眉头紧锁，时而会心

一笑，他就是保定市国际象棋协会主席柳

仁辉。从当年意气风发的弱冠少年，到如

今众人眼里沉凝厚重的棋坛前辈，他从小

结缘中国象棋，后转攻国际象棋，纵横棋

坛四十余载，获奖无数，育人无数。今天我

们就走近这位国象大师，听他讲述与国际

象棋的不解之缘。

”


